

DOCTRINA CRISTIANA

LECCION PRELIMINAR.

P. *¿Sois cristiano?

R. Sí, soy cristiano por la gracia de Dios.

P. *¿Qué es un cristiano?

R. Cristiano es el que ha sido bautizado, cree y profesa la doctrina cristiana.

P. *¿Cuál es la doctrina cristiana?

R. La doctrina cristiana es la doctrina de Jesucristo, que los Apóstoles han predicado, y que la Iglesia nos enseña.

P. *¿Qué contiene la doctrina cristiana?

R. La doctrina cristiana contiene: primero, las verdades que debemos creer; segundo, los deberes que hemos de cumplir; y tercero, los medios que Dios ha establecido para santificarnos.

P. ¿Dónde se contienen las verdades que debemós creer?

R. Las verdades que debemos creer se hallan contenidas en compendio en el Símbolo de los Apóstoles.

P. ¿Dónde se expresan los deberes que tenemos que cumplir?

R. Los deberes que habemos de cumplir

están expresados en los mandamientos de Dios y en los mandamientos de la Iglesia.

P. ¿Cuáles son los medios que Dios ha establecido para santificarnos?

R. Los medios que Dios ha establecido para santificarnos son la oración y los sacramentos.

PRIMERA PARTE.

De las verdades que hemos de creer
ó sea del Símbolo de los Apóstoles.

LECCION I.

DEL SÍMBOLO DE LOS APÓSTOLES
Y DEL SIGNO DE LA CRUZ, QUE ES EL RESUMEN
DE LAS VERDADES QUE HEMOS
DE CREER.

P. *¿Qué es el Símbolo de los Apóstoles?

R. El Símbolo de los Apóstoles es una profesión de fe, dispuesta por los Apóstoles y que contiene en doce artículos las principales verdades de la religión cristiana.

P. *Decid el Símbolo de los Apóstoles.

R. Primero, creo en Dios, Padre todo poderoso, creador del cielo y de la tierra; Segundo, y en Jesucristo, su único Hijo, Señor nuestro;

Tercero, que fué concebido por obra del Espíritu Santo, nació de la Virgen María;

Cuarto, padeció bajo el poder de Poncio Pilato, fué crucificado, muerto y sepultado, descendió á los infiernos;

Quinto, al tercero día resucitó de entre los muertos;

Sexto, subió á los cielos, está sentado á la diestra de Dios Padre, todopoderoso;

Séptimo, desde allí ha de venir á juzgar á los vivos y á los muertos;

Octavo, creo en el Espíritu Santo;

Noveno, la santa Iglesia católica, la comunión de los santos;

Décimo, la remisión de los pecados;

Undécimo, la resurrección de la carne;

Duodécimo, y la vida perdurable. Amén.

P. *¿Por qué signo se conoce al cristiano?

R. Se conoce al cristiano por el signo de la cruz, que es el resumen de las verdades contenidas en el Símbolo.

P. *¿Cómo se hace el signo de la cruz?

R. Se hace el signo de la cruz poniendo la mano derecha en la frente, después en el pecho, en seguida en el hombro izquierdo, y finalmente, en el hombro derecho, diciendo: "En el nombre del Padre, y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén."

P. El signo de la cruz, ¿cómo nos recuerda el misterio de la Santísima Trinidad?

R. El signo de la cruz nos recuerda el misterio de la Santísima Trinidad, porque haciéndole invocamos las tres personas de la Santísima Trinidad.

P. ¿Cómo el signo de la cruz nos recuerda los misterios de la Encarnación y de la Redención?

R. El signo de la cruz nos recuerda los misterios de la Encarnación y de la Redención, porque formamos sobre nosotros la figura de la cruz, sobre la cual Jesucristo, Hijo de Dios hecho hombre, murió por redimirnos.

LECCION II.

PRIMER ARTÍCULO DEL SÍMBOLO

"Creo en Dios Padre, todo poderoso, creador del cielo y de la tierra."

De la existencia de Dios.

P. *¿Cuál es la primera verdad que debemos creer?

R. La primera verdad que nosotros debemos creer, es la existencia de Dios.

P. *¿Por qué creéis vos en Dios?

R. Creo en Dios porque Él por sí mismo nos ha revelado su existencia.

P. *¿La razón no nos dicta la existencia de Dios?

R. Sí, la razón nos dicta que hay un Dios, porque si Dios no existiera, el cielo y la tierra no existirían.

P. *¿Por qué decís vos que si Dios no existiera, el cielo y la tierra no existirían?

R. Yo he dicho que si Dios no existiera, el cielo y la tierra no existirían, porque si es necesario un obrero para construir una casa, con más poderosa razón es indispensable un creador para hacer de la nada el cielo y la tierra.

P. *¿En todos los tiempos y en todos los países ha habido la creencia de que existe un Dios?

R. Sí, en todos tiempos y en todos los países se ha creído que existe un Dios, y así los pueblos más salvajes, como los más civilizados, han tenido esta creencia.

P. *¿Tiene usted aún alguna otra prueba de la existencia de Dios?

R. Tengo aún una prueba de la existencia de Dios, en mi conciencia, que me dice que seré premiado por El si practico el bien, y castigado si practico el mal.

P. ¿Luego la existencia de Dios es una verdad muy clara y muy cierta?

R. Sí, la existencia de Dios es una verdad tan clara y tan cierta, que sería insensato rehusarse á creerla.

LECCION III.

CONTINUACIÓN DEL PRIMER ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

De las perfecciones de Dios.

P. *¿Quién es Dios?

R. Dios es un espíritu puro, eterno, infinitamente perfecto, creador del cielo y de la tierra y soberano Señor de todas las cosas.

P. *¿Por qué dice usted que Dios es un espíritu puro?

R. Digo que Dios es un espíritu puro, porque no tiene cuerpo y no puede verse con nuestros ojos ni tocarse con nuestras manos.

P. *¿Por qué decís que Dios es eterno?

R. Digo que Dios es eterno, porque El es desde la eternidad; no tuvo principio y jamás tendrá fin.

P. *¿Qué entendéis vos, diciendo que Dios es infinitamente perfecto?

R. Diciendo que Dios es infinitamente perfecto, entiendo que Dios posee todas las perfecciones y que estas perfecciones no tienen límite.

P. *¿Dónde está Dios?

R. Dios está en todas partes: en el Cielo, en la tierra y en todo lugar.

P. *¿Dios lo ve todo?

R. Sí, Dios ve todo á la vez: lo pasado, lo presente y lo venidero, y hasta nuestros más secretos pensamientos.

P. *¿Por qué dais vos á Dios el nombre de Padre?

R. Yo doy á Dios el nombre de Padre, porque de toda eternidad Dios enjendró un Hijo único, que es la segunda persona de la Santísima Trinidad.

P. *¿Qué entendéis vos diciendo que Dios es todo poderoso?

R. Diciendo que Dios es todo poderoso, entiendo que él hace todo lo que le place, sin esfuerzo y por su sola voluntad.

P. *¿Qué entendéis vos diciendo que Dios es el creador del cielo y de la tierra?

R. Diciendo que Dios es el creador del cielo y de la tierra, entiendo que Dios ha hecho de nada el cielo y la tierra y todo cuanto en ellos existe.

P. *¿Por qué decís que Dios es el soberano Señor de todas las cosas?

R. Digo que Dios es el soberano Señor de todas las cosas, porque él es el dueño de todo y que nada sucede en este mundo sin su orden ó permiso.

P. *¿Dios cuida de las criaturas?

R. Sí, Dios cuida de todas las criaturas; él las gobierna y conserva por su providencia.

LECCION IV.

CONTINUACIÓN DEL PRIMER ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

De los misterios en general y del misterio de la Santísima Trinidad.

§ 1º De los misterios.

P. *¿Qué es un misterio?

R. Misterio es una verdad revelada por Dios, que nosotros debemos creer, aunque no la podamos comprender.

P. ¿Es razonable creer los misterios?

R. Sí, es razonable creer los misterios, pues que es Dios la verdad misma, quien nos los ha revelado.

P. ¿Es extraño que haya misterios en la religión?

R. No, no es extraño que haya misterios en la religión, pues que en la misma naturaleza hay una multitud de cosas que nuestra débil razón no puede comprender.

P. *¿Cuáles son los principales misterios de la religión?

R. Los principales misterios de la religión son tres, y son: el misterio de la Santísima Trinidad, el misterio de la Encarnación y el misterio de la Redención.

§ 2º Del misterio de la Santísima Trinidad.

P. *¿Qué es el misterio de la Santísima Trinidad?

R. El misterio de la Santísima Trinidad es el misterio de un solo Dios en tres personas distintas.

P. *¿Cuáles son las tres personas de la Santísima Trinidad?

R. Las tres personas de la Santísima Trinidad, son: el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo.

P. *¿Cada una de estas tres personas es Dios?

R. Sí, el Padre es Dios, el Hijo es Dios, el Espíritu Santo es Dios.

P. ¿El Padre, el Hijo y el Espíritu Santo son tres Dioses?

R. No: el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo no son más que uno y el mismo Dios, porque ellos no son más que una sola y la misma sustancia, y por consiguiente una sola y la misma divinidad.

P. *¿Por ventura, alguna de estas tres personas divinas, es más antigua ó más poderosa que las otras?

R. No, estas tres personas son iguales en todos los atributos.

LECCION V.

CONTINUACIÓN DEL PRIMER ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

De la creación de los ángeles y del hombre.

P. *¿Cuáles son las criaturas de Dios más perfectas?

R. Las criaturas de Dios más perfectas son los ángeles y los hombres.

§ 1º De los Angeles.

P. *¿Qué son los ángeles?

R. Los ángeles son espíritus puros, que no están, como nuestra alma, unidos á cuerpos, y que Dios ha creado para su gloria y su servicio.

P. *¿En qué estado ha creado Dios á los ángeles?

R. Dios ha creado á los ángeles en estado de santidad.

P. *¿Todos los ángeles perseveraron en este estado?

R. No, los unos han perseverado en el bien, éstos son los ángeles buenos; los otros se perdieron por la soberbia, estos son los ángeles malos ó los demonios.

P. *¿Cuáles son los oficios de los ángeles buenos?

R. Los oficios de los ángeles buenos, son de alabar á Dios y de ejecutar sus órdenes.

P. *¿Los ángeles buenos no se ocupan acaso de nosotros?

R. Sí, los ángeles buenos, y en particular los ángeles custodios, tienen cuidado de nosotros y nos protegen.

P. ¿Cuáles son nuestros deberes para con nuestro ángel custodio?

R. Debemos respetar la presencia de nuestro ángel custodio é invocarle en nuestras tentaciones y peligros.

P. *¿De qué manera castigó Dios á los ángeles malos?

R. Dios castigó á los ángeles malos, lanzándoles del cielo y condenándoles á los suplicios del infierno.

P. *¿Los ángeles malos se empeñan por inducirnos al mal?

R. Sí, los ángeles malos se esfuerzan por inducirnos al mal, por envidia y por malicia.

§ 2º Del Hombre.

P. *¿Qué es el hombre?

R. El hombre es una criatura racional compuesta de alma y de cuerpo.

P. *¿Qué es el alma?

R. El alma es un espíritu creado á imagen de Dios, para estar unida á un cuerpo, y que no morirá jamás.

P. ¿De qué manera nuestra alma está creada á imagen de Dios?

R. Nuestra alma está creada á imagen de Dios, porque ella es capaz de conocerle, de amarle y de obrar libremente.

P. *¿Para qué nos ha creado Dios?

R. Dios nos ha creado para conocerle, amarle, servirle y de esta manera obtener la vida eterna.

P. ¿Cómo creó Dios al primer hombre?

R. Dios creó al primer hombre, formando su cuerpo de limo de la tierra y teniendo á este cuerpo una alma hecha á su imagen y semejanza.

P. *¿Quiénes son el primer hombre y la primera mujer que Dios creó?

R. El primer hombre y la primera mujer que Dios creó, son Adán y Eva, que llamamos nuestros primeros padres.

LECCION VI.

CONTINUACIÓN DEL PRIMER ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

De la caída del hombre y del Mesías prometido.

P. *¿En qué estado creó Dios á Adán y á Eva?

R. Dios creó á Adán y á Eva, como á los ángeles, en un estado de inocencia y de justicia, en que no estaban sujetos ni á las enfermedades ni á la muerte.

P. *¿Dónde colocó Dios á Adán y á Eva?

R. Dios colocó á Adán y á Eva en un lugar de delicias, que se ha llamado el paraíso terrenal.

P. *¿Adán y Eva permanecieron siempre en el paraíso terrenal?

R. No. Adán y Eva fueron arrojados del paraíso terrenal, por haber desobedecido á Dios, comiendo del fruto prohibido.

P. ¿Por qué prohibió Dios á Adán y á Eva comer de este fruto?

R. Dios prohibió á Adán y á Eva comer de este fruto, por hacerles sentir su dependencia y para probar su fidelidad.

P. *¿Quién indujo á nuestros primeros padres á desobedecer á Dios?

R. Fué el demonio, encubierto bajo la forma de serpiente, quien indujo á nuestros primeros padres á desobedecer á Dios.

P. ¿Cuál ha sido el resultado de la desobediencia de nuestros primeros padres?

R. En castigo de su desobediencia Adán y Eva fueron arrojados del paraíso terrenal y condenados á comer el pan con el sudor de su frente: quedaron sujetos á la ignorancia, á la concupiscencia, al dolor, á la muerte, y serían excluidos de la felicidad del cielo.

P. *¿El pecado de Adán se ha transmitido á sus descendientes?

R. Sí, el pecado de Adán se ha transmitido á sus descendientes, de manera que ellos nacen culpables del pecado de su primer padre y sujetos á las mismas miserias que él.

P. *¿Cómo se llama este pecado del que todos los hombres nacen culpables?

R. Se llama pecado original, es decir, que viene de nuestro origen.

P. *¿Dios abandonó al hombre después de su pecado?

R. No, Dios no abandonó al hombre después de su pecado, mas le tuvo piedad y le prometió un Mesías ó el Salvador.

P. *¿Quién es el Mesías ó el Salvador prometido al mundo?

R. El Mesías ó el Salvador prometido al mundo, es nuestro Señor Jesucristo.

LECCION VII.

SEGUNDO Y TERCER ARTÍCULOS DEL SÍMBOLO.

“En Jesucristo, su único Hijo, Señor nuestro, que fué concebido por obra del Espíritu Santo, nació de la Virgen María.”

Del misterio de la Encarnación.

P. ¿Cuál es el misterio de que se hace mención en el segundo y tercer artículos del Símbolo?

R. El misterio contenido en el segundo y tercer artículos del Símbolo, es el misterio de la Encarnación.

P. *¿Qué es el misterio de la Encarnación?

R. El misterio de la Encarnación es el misterio del Hijo de Dios, hecho hombre.

P. *¿Qué entendéis vos por el Hijo de Dios?

R. Por el Hijo de Dios yo entiendo la segunda persona de la Santísima Trinidad.

P. *¿Qué entendéis vos diciendo que el Hijo de Dios se hizo hombre?

R. Diciendo yo que el Hijo de Dios se hizo hombre, entiendo que él ha tomado un cuerpo y una alma semejantes á los nuestros, en el seno de la bienaventurada Virgen María.

P. ¿Cómo se ha cumplido el misterio de la Encarnación?

R. Este misterio se ha cumplido por la operación del Espíritu Santo; es decir, por un milagro de la omnipotencia de Dios.

P. *¿Por qué el Hijo de Dios se hizo hombre?

R. El Hijo de Dios se hizo hombre por redimirnos de la esclavitud del pecado, libertarnos de las penas del infierno y merecernos la vida eterna.

P. *¿Cómo se llama el Hijo de Dios hecho hombre?

R. El Hijo de Dios hecho hombre se llama Jesucristo.

P. ¿Qué significa este nombre de Jesucristo?

R. Jesús quiere decir Salvador: Cristo significa sagrado ó que ha recibido la unción santa.

P. ¿Cuántas naturalezas hay en Jesucristo?

R. Hay dos naturalezas en Jesucristo:

la naturaleza divina, porque es Dios, y la naturaleza humana, porque es hombre.

P. ¿Cuántas personas hay en Jesucristo?

R. No hay en Jesucristo más que una sola persona, que es la persona del Hijo de Dios.

P. *La Santísima Virgen es verdaderamente madre de Dios?

R. Sí, la Santísima Virgen es verdaderamente madre de Dios, porque ella es la madre de Jesucristo que es Dios.

P. *¿Quién es San José?

R. San José es el esposo de la Santísima Virgen y el padre putativo de nuestro Señor Jesucristo.

P. ¿Qué entendéis vos diciendo que Jesucristo es nuestro Señor?

R. Diciendo que Jesucristo es nuestro Señor, entiendo que nosotros le pertenecemos, no solamente porque él nos ha creado, sino también porque él nos ha redimido.